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■本报特派记者 高 寒想当“美国第51个州”可不容易
波多黎各将就与美国地位关系举行第五次公决

位于加勒比海的波多黎各岛定于当

地时间 １１ 日就与美国之间的地位关系

举行第五次全民公决， 以决定成为美国

第 ５１ 个州、维持现状还是独立。

本地财政实际上已破产

波多黎各原是西班牙殖民地。 １８９８
年美国与西班牙战争结束后， 波多黎各

被割让给美国。目前，波多黎各拥有美国

联邦领土地位，享有内部自治权，自行选

举总督和立法机构。但是，不同于美国的

州，波多黎各人虽然拥有美国公民身份，
但是只能参加美国总统选举初选， 不能

参加普选； 波多黎各人虽然不用缴纳美

国联邦所得税，但是相比美国诸州，波多

黎各所获联邦拨款更少。
上世纪 ６０ 年代以来，就与美国的地

位关系，波多黎各举行了四次全民公决。
前三次公决中，成为美国第 ５１ 个州的方

案都被否决。 ２０１２ 年第四次公决中，虽

然做出决定的选民中，超过半数赞成“成

为美国的第 ５１ 个州”， 但是三分之一以

上选民未作决定， 因而这一结果的合法

性受到质疑。
一些选民认为，成为美国的一个州，

能获得更多联邦资金支持， 帮助波多黎

各经济摆脱危机、获得发展。波多黎各已

经连续 １０ 年经济衰退，负债超过 ７００ 亿

美元，实际上已经破产。当地失业率达到

１２％， 贫困率高达 ４５％；３４０ 万居民中，
超过 ５０ 万人已经前往美国本土找工作。
美联社报道， 当地食品价格高出美国本

土 ２２％，公共服务价格高出 ６４％。
波多黎各新任总督里卡多·罗塞略

说 ： “我们的殖民地地位已经 不 可 持

续， 这种地位是财政和经济危机的因素

之一。”
“让我们大声向美国和全世界发出

明确信息， 我们波多黎各人不仅要获得

美国公民地位，而且要平等待遇，”波多

黎各前驻美国国会代表佩德罗·皮耶路

易西 １０ 日在声明中说。

美国国会或不予理睬

本次公决中， 波多黎各人有三个选

项：成为美国第 ５１ 个州；维持现状；与美

国实行自由联系下的内部自治或独立。
如果多数人选择第三个选项， 波多黎各

将在 １０ 月再次举行公决，在两者中做出

最终选择。
波多黎各一家报纸 ５ 月下旬所做民

意调查结果显示，６２％的波多黎各人支

持成为美国的一个州 ，１７％的人希望维

持现状，１５％的人赞成第三个选项。
如果波多黎各人选择 “成为美国的

一个州”， 能否如愿还将取决于美国国

会。分析师预计，美国国会不会把波多黎

各“扶正”。 美国东北大学波多黎各专家

巴雷托告诉记者， 处于财政破产状态的

波多黎各想成为美国的一个州 “简直荒

谬”。 “这将完全由国会说了算，”巴雷托

说，“无论公决结果如何，我强烈怀疑，作
为普遍心态， 国会将可能不理睬投票结

果，一周后会假装什么都没有发生过。 ”
美国政府 ４ 月拒绝批准本次公决计

划， 理由之一是波多黎各当局当时的公

决方案中没有提供“维持现状”的选项。
美联社援引美国司法部一名发言人的话

报道， 司法部尚未审议波多黎各方面提

交的新方案，已经要求对方推迟公决，但
是遭到拒绝。

“拥有美国州的地位”在波多黎各内

部也面临反对之声， 三个政党已经决定

抵制本次公决。反对者认为，与美国走得

更近， 将丧失波多黎各自身的文化和自

治。另外，主要反对党的青年组织领导人

塞拉梅说，成为美国的一个州后，虽然有

望获得更多联邦拨款， 但税务负担也将

加重。“我还是孩子的时候，就被告知，密
西西比是美国最穷的州，”塞拉梅说，“现
在我 ２８ 岁了， 密西西比还是最穷的州。
所以， 成为美国的州并不能确保波多黎

各经济腾飞。 ”
惠晓霜 （新华社供本报专稿）

第一届上海中东学论坛举行
本报讯 （记者陆益峰） 第一届上海

中东学论坛 10 日在上海外国语大学举

行，来自全国各大高校、科研院所的约百

名中东问题专家参加会议。 本届论坛的

主题为 “区域国别研究视角下的中国与

中东关系”。
与会专家主要围绕 “中东主要国家

的内政与外交”“中东主要国家与中国关

系的历史、 现状及趋势”“地区格局变化

对中国与中东国家关系的影响” 等议题

展开讨论。专家们认为，特朗普上台后调

整了美国的中东政策， 这引发了中东地

区新一轮变局，卡塔尔遭遇“塌方式”断

交就是一个最新的案例。 未来中东地区

将面临更复杂的局面， 中东国家的社会

经济也面临调整， 这对中国与中东国家

的关系构成一定的挑战。
本届论坛由中国中东学会、 上海市

国际关系学会、上海国研院、上海社科院

国际问题研究所、 上海社科院西亚北非

研究中心、 上海外国语大学中东研究所

和上海大学土耳其研究中心联合主办。

卡扎菲次子获释
利比亚民兵组织阿布·贝克尔·萨

迪克旅 １０ 日说，已经于 ９ 日晚释放利

比亚前领导人卡扎菲的次子赛义夫·
伊斯兰·卡扎菲。 该民兵组织 ２０１１ 年

１１ 月抓获赛义夫，一直将他关押在西

部城市津坦。
据俄罗斯卫星通讯社报道， 赛义

夫的律师扎伊迪当天晚些时候证实赛

义夫已获释，目前身在利比亚，但没有

透露他所在具体地点。 赛义夫现年 ４４
岁。卡扎菲政权被推翻前，他被外界普

遍认为是卡扎菲的接班人。 他毕业于

英国政治经济学院，形象高大整洁，穿
西装， 打领带， 能讲流利的英语和德

语。他并无官职，却多次参与涉及利比

亚的人质、空难等事件的调停。
２０１１ 年，卡扎菲遭国内反对派和

美国等西方国家推翻并于当年 １０ 月

死亡。 １１ 月，赛义夫试图逃亡到邻国

尼日尔时被民兵组织抓获， 羁押在首

都黎波里西南约 １５０ 公里的津坦。
２０１５ 年 ７ 月，位于的黎波里的利

比亚上诉法院对 ３０ 多名卡扎菲政权

高官作出判决，赛义夫被判死刑。他当

时并未出席法庭审判， 而是通过视频

连线在津坦听取判决。 当时已被迫迁

往东部的利比亚临时政府认为该判决

非法 ， 是法官 在 受 胁 迫 下 作 出 的 判

决。 郭倩（新华社供本报专稿）
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能源“大户”的规划与憧憬
———阿斯塔纳世博会见闻

阿斯塔纳世博会将主题定为 “未来

的能源”，着眼于世界各国对新能源的思

考与探索， 努力向世人勾画出一幅未来

能源的美丽图景。 中国和美国分别是世

界第一大能源消费国和第一大经济体，
两国对能源的看法， 对世界能源结构的

变革起着举足轻重的作用。 本届世博会

上 ，中美两个能源 “大户 ”对 “未来的能

源”又有着怎样的规划与憧憬呢？

中国 ：全方面打造 “绿色
丝路”

2013 年 ，正是在阿斯塔纳 ，习近平

主席首次提出构建“丝绸之路经济带”的
倡议，从此成为世界舞台的关键词；四年

后的今天，又是在阿斯塔纳，世博会中国

国家馆全力打造出一条“绿色丝路”。
本届展会中国馆的主题为 “未来能

源， 绿色丝路”， 依次分为序厅、 能源

走廊、 智慧能源的一天、 未来能源梦剧

场 、 全球使命与伙伴等五大展 区 。 以

“过去、 现在、 未来” 的历史线索， 展

示了中华民族从古至今对能源的探索与

开发， 以及对未来能源的规划与憧憬。
整个中国馆中， 高科技元素随处可见。
既有用全沉浸式互动以及虚拟现实互动

等形式， 让游客亲身体验能源产生的过

程， 也有未来能源梦剧场中 3D 电影采

用的弧幕配合球形装置， 给观众们带去

极强的视觉冲击。
在采用现代科技手段强化展览效果

的同时，中国的传统元素同样不可或缺。
此次中国馆的标志和吉祥物就是中国传

统元素的突出代表。 标志和吉祥物均取

材于商周时期出土的“太阳神鸟”图腾元

素， 特别是吉祥物由展翅飞翔的太阳神

鸟和凤凰图案结合而成。 这只汇集了太

阳神鸟、凤凰、祥云等中国传统元素的吉

祥物， 体现着中华民族的先民们对能源

的追求， 传递出浓浓中国传统文化印象

的同时也不失灵动可爱， 甫一亮相便受

到各国游客的喜爱。这只小巧玲珑的“太
阳神鸟”8000 坚戈（约合人民币 175 元）
的售价， 在所有世博会的周边文化产品

中也是十分抢眼。

美国：无尽的能源就是人
类自身

关于本届展会的主题， 美国人对能

源的理解相比其他大多数国家， 似乎要

宽泛许多。美国馆此次参展的主题是“无
尽的能源”。 对于这一主题，美国驻哈萨

克斯坦大使、 同时也是美国馆协调员的

克罗尔， 在美国馆开馆仪式上解释说：
“对美国而言， 无尽的能源就是人类，是
你我自身。 ”与克罗尔的话相呼应的是，
美国馆没有过多体现能源对人 类 的 意

义， 而是更加突出人的因素在能源变革

中起到的作用。
克罗尔早在开馆前就曾表示， 美国

还为此次世博会准备了一份 “巨大的惊

喜”。 不过，他并没有透露究竟是一个怎

样的惊喜， 只是说在 7 月 4 日美国独立

纪念日时才会揭晓谜底。 在参加开幕式

的一众政要中， 美国分管中亚事务的助

理国务卿罗森布鲁姆显然难以算作 “重
量级”人物。 于是有人开始猜测，不久的

将来， 特朗普是不是会来参观阿斯塔纳

世博会？
特别是克罗尔在世博会美国馆记者

会上的一番表述愈发让人充满想象，也

许特朗普真的就是克罗尔口中那个 “巨
大的惊喜”。 克罗尔在记者会上说，哈萨

克斯坦总统纳扎尔巴耶夫不久前同特朗

普在沙特首都利雅得会面时， 曾向美国

总统发出邀请 ，“他最终是否会接受邀

请，我们暂且拭目以待。但我们的总统和

政府是支持阿斯塔纳世博会的， 我们的

世博会团队也得到了他们的支持。”
（本报阿斯塔纳 6 月 11 日专电）


